
 

 

 

1 
 

VERBALE N°4/2021  

Riunione telematica del Consiglio Scientifico del Centro Interuniversitario di 

Ricerca “Forme e Scritture della Modernità (CIRM.)” del 14 dicembre 2021 

Il giorno 14 dicembre 2021, dalle ore 15,30 si riunisce su piattaforma telematica, 

previa formale convocazione della Direttrice, il Consiglio Scientifico del Centro 

Interuniversitario di Ricerca “Forme e Scritture della Modernità (CIRM)”, per discutere 

il seguente ordine del giorno: 

1. Comunicazioni; 

2. Approvazione verbale del 05.10.2021; 

3. Adesione nuovi soci; 

4. Attività CIRM 2022: determinazioni; 

5. Varie ed eventuali. 

Di seguito è riportato l’elenco degli aderenti al CIRM presenti, assenti e assenti 

giustificati:  

 Nome Cognome Presente 

 
1. 

 
Stefano 

 
BRONZINI assente giustificato 

 
2. 

 
Concetta 

 
CAVALLINI presente 

 
3. 

 
Luigi Carmine 

 
CAZZATO assente 

 
4. 

 
Francesco 

 
CORNACCHIA presente 

 
5. 

 
Alfonsina 

 
DI BENEDETTO presente 

 
6. 

 
Ylenia 

 
DE LUCA assente 

 
7. 

 
Giovanna 

 
DEVINCENZO presente 

 
8. 

 
Maristella 

 
GATTO presente 

 
9. 

 
Simone 

 
GRECO assente 

 
10. 

 
Sara 

 
LAVIOSA assente giustificata 

 
11. 

 
Mariadomenica 

 
LO NOSTRO assente giustificata 

 
12. 

 
Silvia 

 
LORUSSO assente 

 
   13. Teresa Manuela 

 
LUSSONE presente 
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Componenti del CIRM con voto consultivo 

1. Emanuele ARCIULI     assente giustificato 

 
14. 

 
Rosita 

 
MAGLIE assente 

 
15. 

 
Giovanni 

 
MAGLIOCCO assente giustificato 

 
16. 

 
Pierpaolo 

 
MARTINO assente giustificato 

 
17. 

 
Lorenzo 

 
MATTEI presente 

 
18. 

 
Denise 

 
MILIZIA assente giustificata 

 
19. 

 
Fabio 

 
MOLITERNI assente 

 
20. 

Stefan Heinz 
Maria 

 
NIENHAUS presente 

 
21. 

 
Mariacristina 

 
PETILLO presente 

 
22. 

 
Gloria 

 
POLITI presente 

 
23. 

 
Ulrike Marie 

 
REEG assente 

 
24. 

 
Barbara 

 
SASSE assente giustificata 

 
25. 

 
Alida Maria 

 
SILLETTI assente giustificata 

 
26. Ulrike Rosmarie 

 
SIMON presente 

 
27. 

 
Michele 

 
SOLLECITO assente 

 
28. 

Maddalena 
Alessandra 

 
SQUEO presente 

 
29. 

 
Beatrice 

 
STASI assente giustificata 

 
30. 

 
Annarita 

 
TARONNA assente giustificata 

 
31. 

 
Giovanni 

 
TATEO assente giustificato 

 
32. 

 
Beatrice 

 
WILKE presente 

 
33. 

 
Stefania 

 
ZULIANI assente 
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2. Marco BARLETTA presente 

3. Giuseppe BARLETTA assente 

4. Giuseppe BONIFACINO assente 

5. Bruno BRUNETTI assente 

6. Raffaele CAVALLUZZI assente 

7. Moira DE IACO assente 

8. Maria DENTAMARO assente 

9. Francesco FIORENTINO assente 

10. Antonio Lucio GIANNONE assente giustificato 

11. Simone GIORGINO assente 

12. Pierfranco MOLITERNI assente 

13. Maria PERLORENTZOU assente 

14. Bruno POMPILI assente 

15. Mario SECHI assente giustificato 

16. Silvia SILVESTRI presente 

 

Presiede la Direttrice del CIRM, prof.ssa Concetta Cavallini. 

La Presidente accertata la validità della seduta, dichiara aperta la stessa e invita la 

dott.ssa Brunella Margiotta ad assumere le funzioni di segretaria verbalizzante.   

1. Comunicazioni del Presidente 

A. La Presidente rappresenta che il Dipartimento di Lingue Lettere Arti è confluito nel 

nuovo Dipartimento DIRIUM; il Direttore sta effettuando uno stato dell'arte degli spazi 

dipartimentali. Il CIRM è allocato all'interno di due stanze che però pertengono all’ex 

Dipartimento Le.Li.A e quindi ora DiRIUM. Pertanto, occorrerà predisporre una nota nella 

quale si richiede al Direttore del DiRIUM, prof. Paolo Ponzio, di poter continuare ad 

utilizzare, come avvenuto finora, la stanza ubicata al II piano del palazzo ex-Lingue dell’ex-

Dipartimento Le.Li.A. (già stanza del prof. Barletta), come sede della Direzione del CIRM. 

Contestualmente si potrà evidenziare che il locale attiguo, che accoglie e custodisce il 

patrimonio bibliografico e documentale del CIRM (circa 3000 volumi), al momento, è chiuso 

al pubblico per ragioni di tutela di detto patrimonio in attesa che i volumi possano essere 

censiti e catalogati per confluire nelle biblioteche dell’Ateneo. 

B. La Presidente riferisce che stata inviata ai competenti Uffici dell’Amministrazione 

centrale la richiesta di attivazione del protocollo informatico Titulus al fine di consentire la 

registrazione dei documenti in uscita di pertinenza del CIRM. Al momento non è stata 

ricevuto alcun riscontro. 
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C. La Presidente comunica il 10 gennaio sarà consegnato all'editore Cacucci il testo del 

secondo volume della collana del CIRM. L’elaborato è stato in questi giorni oggetto di 

revisione interna per uniformare le norme tipografiche: Quindi il lavoro, al quale hanno 

partecipato alcuni componenti del CIRM è terminato, per cui la consegna all’Editore, salvo 

imprevisti, dovrebbe avvenire al rientro dalle vacanze di Natale. 

Il Consiglio Scientifico del Centro Interuniversitario di ricerca “Forme e Scritture della 

Modernità (CIRM)”, udite le comunicazioni esposte dalla Presidente, prende atto. 

2. Approvazione verbale della riunione del CIRM del 5 ottobre 2021 

Con riferimento a detto punto la Presidente, dopo aver accertato che non vi sono 

segnalazioni d’integrazione/rettifiche del verbale del 5 ottobre 2021, pone in 

approvazione il verbale della riunione del Centro Interuniversitario di Ricerca “Forme 

e Scritture della Modernità (CIRM)” del 5 ottobre 2021 (All.1), precedentemente 

trasmesso dalla referente amministrativa per via telematica a tutti i consiglieri.  

Il Consiglio Scientifico, con l’astensione degli assenti alla suddetta riunione, 

all’unanimità delibera di approvare il verbale del Centro Interuniversitario di Ricerca 

“Forme e Scritture della Modernità (CIRM)” relativo alla seduta del 5 ottobre 2021. 

3) Adesione nuovi componenti del CIRM 

La Presidente osserva che il Centro si sta arricchendo grazie alla partecipazione non 

solo di docenti afferenti all’Ateneo barese ma anche alle Università consorziate con il 

CIRM: Università degli Studi di Salerno e Università del Salento. 

A) La Presidente, inoltre, rappresenta che, con nota e-mail del 29.11.2021, è 

prevenuta, la richiesta di adesione al Centro da parte della prof.ssa Marina LOPS, 

prof.ssa associata, S.S.D. L-LIN/10, Dipartimento di Studi Umanistici presso 

l’Università degli Studi di Salerno (All.2).  

Riferisce, altresì, che, con nota e-mail del 23.11.2021, è prevenuta al Centro, la 

richiesta di adesione da parte della professoressa Flora DE GIOVANNI, 

professoressa ordinaria, S.S.D. L-LIN/10, Dipartimento di Studi Umanistici, presso 

l’Università degli Studi di Salerno (All.3).  

Il Consiglio Scientifico, in considerazione della convergenza degli interessi di ricerca 

delle professoresse Marina LOPS e Flora DEGIOVANNI con gli obiettivi scientifici del 

CIRM, ai sensi dell’art. 4 della convenzione istitutiva, all’unanimità ne approvano 

l’adesione al Centro Interuniversitario di ricerca “Forme e Scritture della Modernità 

(CIRM)”, in qualità di componenti del Consiglio Scientifico. 

La presente delibera è approvata seduta stante ed è immediatamente esecutiva 
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B) La Presidente comunica che è pervenuta al Centro, da parte 

dell’Amministrazione Centrale, con nota e-mail del 1.12.2021, in attesa di 

registrazione sul Protocollo Titulus, la richiesta di adesione al CIRM da parte del dott. 

Andrea LEONARDI, professore associato, S.S.D.: L-ART/02, afferente al 

Dipartimento di Ricerca e Innovazione Umanistica dell’Università degli Studi di Bari 

Aldo Moro (All.4). L’istanza è corredata dal curriculum e dalle pubblicazioni 

scientifiche del docente. Propone, pertanto, ai presenti l’approvazione dell’adesione.   

Il Consiglio Scientifico, rilevato che il dott. Andrea LEONARDI svolge attività di 

ricerca scientifica nei settori di pertinenza con le finalità del Centro, ai sensi dell’art. 4 

della Convenzione istituiva del CIRM, all’unanimità ne approva l’adesione al Centro 

Interuniversitario di ricerca “Forme e Scritture della Modernità (CIRM)”, in qualità di 

componente del Consiglio Scientifico. 

La presente delibera è approvata seduta stante ed è immediatamente esecutiva. 

4)  Attività 2021: determinazioni 

A) La Presidente rammenta ai presenti che, nella scorsa assemblea, è stata 

approvata l’adesione alla proposta avanzata dall’associazione culturale Gruppo 

Léontine di Barletta di fornire un supporto scientifico per attività, a realizzarsi 

nell’anno 2022, finalizzate alla divulgazione della conoscenza dell’opera letteraria di 

Léontine Lucile Gruvelle; detta associazione, come illustrato nella precedente 

seduta, ha intenzione di pubblicizzare la figura di Léontine Gruvelle, moglie del 

pittore Giuseppe De Nittis, con una serie di iniziative, tra cui una giornata di studi che 

avrà luogo il 2 aprile p.v., di sabato, presso Castello di Barletta. 

L'associazione ha in programma nel pomeriggio di organizzare una visita guidata, 

non è stato ancora deciso se alla Pinacoteca oppure ad altri monumenti legati sia 

alla figura di De Nittis che di Léontine. 

La Presidente comunica che è quasi pronta anche la lista dei relatori. L'incontro 

vedrà la partecipazione da remoto del prof. Renato Miracco, curatore del nuovo 

allestimento della Pinacoteca Giuseppe De Nittis “Rileggere De Nittis, Oggi”; è un 

critico d'arte rinomato che vive e lavora a tra Washington e New York. Anche se il 

suo intervento avverrà da remoto sarà comunque importante perché in tal modo sarà 

possibile condividere la sua grande passione per l’artista barlettano ma anche la 

forte motivazione che lo hanno accompagnato nel suo lavoro finalizzato ad offrire 

una nuova chiave di lettura della produzione artistica di De Nittis. Inoltre, l’incontro 

vedrà la partecipazione della prof.ssa Michela Gardini dell'Università di Bergamo la 

quale introdurrà la Parigi di fine 800. E’una specialista di letteratura francese, con 

particolare riferimento alla letteratura dei giornali e della divulgazione di fine ‘800: 

quindi quella in cui operano sia Leòntine che De Nittis nonché la cerchia degli autori 

che si muove intorno a queste due figure. La Presidente riferisce che per consentire 
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alla prof.ssa Michela Gardini di prendere parte alla giornata di studio sarà necessario 

che il Centro si faccia carico delle spese necessarie ad ospitare la citata relatrice. 

Sono previsti altri interventi di storia dell'arte nonché quello della traduttrice dei 

romanzi di Leòntine, che l'associazione sta pubblicando in traduzione italiana.  

L’incontro prevede il contributo del dott. Michele Sollecito che è uno studioso delle 

opere dei fratelli Goncourt che hanno avuto legami strettissimi di corrispondenza con 

Léontine Gruvelle. Parteciperà anche il professore Sergio Piscopo dell’Università 

degli Studi della Campania “Luigi Vanvitelli”, che ha studiato le opere di 

Alexandre Dumas figlio il quale, oltre ad aver avuto rapporti con De Nittis, ha aiutato 

finanziariamente Léontine dopo la morte del marito; il prof. Piscopo sta cercando di 

decifrare una dedica autografa che Alexandre Dumas (figlio) ha fatto a Leontine; 

detto documento è presente in uno dei volumi contenuti nella Pinacoteca. 

Il titolo della giornata di studi dovrebbe essere: Ritratti di Léontine De Nittis-Storia 

Arte Letteratura.  

Gli atti della Giornata di studi probabilmente confluiranno in uno dei volumi della 

collana del CIRM.  

Il Consiglio Scientifico, udita la relazione della Presidente, all'unanimità delibera di 

approvare l’iniziativa volta all’organizzazione della giornata di studi sulla figura di 

Léontine De Nittis che avrà luogo il 2 aprile 2022 presso il Castello di Barletta, e di 

rinviare ogni decisione in merito alle spese necessarie ad ospitare eventuali 

conferenzieri partecipanti all’incontro alle sedute successive. 

B) Come novità sopravvenuta, la Presidente conferma che il CIRM ha ricevuto per 

iscritto il patrocinio sia dell’EADH (Associazione Europea di Digital Humanities) sia 

dell’AIUCD (Associazione per l'Informatica Umanistica e la Cultura Digitale). Inoltre, 

sono state avviate le procedure per la collaborazione con il progetto sulle Digital 

Humanities promosso dall'Università di Verona Dipartimento di Lingue e Letterature 

Straniere. Informa che per poter aderire al convegno l’Università di Verona chiede al 

Centro di inviare formalmente una lettera indirizzata a loro project manager in  cui si 

chiede la collaborazione del progetto sulle Digital Humanities presentando lo scopo 

del Convegno organizzato dal CIRM; è una formalità di cui l'Università di Verona ha 

necessità in quanto, avendo ricevuto dei fondi ministeriali per il finanziamento del 

progetto, deve documentare/rendicontare formalmente qualsiasi attività svolta 

nell'ambito del citato progetto di eccellenza. Quindi invita l'assemblea a pronunciarsi 

al riguardo. 

Il Consiglio Scientifico, rilevata l'importanza scientifica della iniziativa, all'unanimità 

delibera di dare mandato alla Direttrice del CIRM di predisporre e inviare al project 

manager del progetto di eccellenza sulle Digital Humanities promosso dal 

Dipartimento di Lingue e Letterature Straniere dell'Università di Verona la richiesta 
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formale di collaborazione del citato progetto in occasione del Convegno organizzato 

dal CIRM per il 6 e 7 ottobre 2022. 

 La presente delibera è approvata seduta stante ed è immediatamente esecutiva. 

C)  La Presidente passa alla trattazione del terzo argomento sul punto che riguarda la 

proposta, già avanzata durante l'ultimo Consiglio Scientifico del CIRM, relativa 

all’'organizzazione di una giornata di studi sulle Avanguardie storiche e 

contemporanee. Su questa proposta presentata dalla prof.ssa Gloria Politi, il CIRM 

aveva espresso un'adesione di massima. In ordine a questa iniziativa si è costituito 

un gruppo di lavoro che comprende per l'Università di Bari, a parte la direttrice 

stessa, i prof.ri Cornacchia, Magliocco e Sasse, per l'Università del Salento i prof.ri 

Tateo, Stasi, Politi e Moliterni, per l'Università di Salerno il prof. Nienhaus. 

 L'idea è quella di organizzare due giornate successive che avranno luogo la prima il 

18 novembre 2022 e la seconda nel novembre 2023; è stata un'iniziativa suddivisa in 

due parti perché il primo momento sarà dedicato alle avanguardie storiche e il 

secondo momento invece alle avanguardie contemporanee. Il titolo della prima 

giornata, quella dedicata alle avanguardie storiche, è “Le avanguardie storiche 

decostruzione e nuovi miti”. È stata formulata una call aperta a quei colleghi i cui 

ambiti di studio comprano più o meno tutte le aree di interesse del CIRM. La 

Presidente precisa che questa giornata è stata voluta fortemente per riannodare le 

attività del Centro con la tradizione di ricerca sulle avanguardie che, pertanto, 

costituisce il suo passato e potrà costituire anche il suo futuro. 

Il Consiglio Scientifico, sentita la relazione della Presidente, delibera all'unanimità di 

approvare l'iniziativa volta alla organizzazione di due giornate di studio che avranno 

luogo: la prima nel novembre 2022 e la seconda nel 2023. Gli incontri saranno 

dedicati rispettivamente alle avanguardie storiche e alle avanguardie 

contemporanee. 

D) La Presidente riferisce che il prof. Magliocco, in data 4 novembre, ha presentato 

una richiesta di patrocinio per un'iniziativa che ha avuto luogo il 7 dicembre 2021 

presso la Sala Concerti del Conservatoire di Aosta. Si tratta della prima di uno 

Concerto/Evento dal titolo “La zona Viva” prodotto da una compagnia Replicante 

teatro  di Aosta su alcuni estratti di letteratura romena,  in particolare della poetessa 

rumena Ruxandra-Mihaela Cesereanu. La Presidente rileva che lo spettacolo è stato 

preceduto da una giornata di studi in cui sono intervenuti i vari colleghi italiani, tra cui 

il prof. Magliocco, ma anche docenti rumeni sul seguente argomento: il teatro 

d'avanguardia. La Presidente riferisce che, dopo avere ricevuto la richiesta del prof. 

Magliocco, in qualità di Direttrice del CIRM ha provveduto a contattare i componenti 

della Giunta della CIRM, prof.ri Tateo e Nienhaus, e, approfittando anche di una 

riunione relativa al progetto sulle avanguardie, che vede coinvolti 6-7 colleghi del 
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CIRM, ha condiviso l'iniziativa e discusso dell'opportunità di concedere il patrocinio. 

La Presidente precisa che la Giunta ha competenze anche di discussione di 

eventuali patrocini, laddove le attività siano nelle linee di intervento del CIRM. 

Pertanto, invita il Consiglio Scientifico del CIRM a volersi pronunciare in merito alla 

ratifica del patrocinio concesso all’iniziativa 

Il Consiglio Scientifico del CIRM, rilevato che l'iniziativa in questione era in linea con 

gli assi di ricerca del Centro, delibera all'unanimità di ratificare ora per allora il 

patrocinio concesso al Concerto/Evento dal titolo “La zona viva” che si è tenuto il 7 

dicembre 2021 ad Aosta. 

La presente delibera è approvata seduta stante ed è immediatamente esecutiva.  

5) Varie ed eventuali 

In merito a tale punto la Presidente condivide con i presenti alcune riflessioni che non 

possono essere oggetto di delibera in quanto non discusse all’interno di un OdG. 

A) La prima riguarda l'opportunità di introdurre una modifica alla Convezione 

Istitutiva del CIRM e prevedere l’introduzione di una norma in base alla quale sia 

previsto che, laddove ci siano componenti del CIRM che non partecipino alle attività 

del Centro, gli stessi siano esclusi dopo un certo numero di assenze ingiustificate. È 

una norma presente nel Regolamento di Ateneo in materia di Obblighi e Diritti dei 

Dottorati di Ricerca che, pertanto, si potrebbe traslare all'interno della Convenzione 

istitutiva del CIRM. La Presidente osserva che le modifiche ai Regolamenti non sono 

mai facili da apportare perché devono essere precedute dai lavori di una 

commissione appositamente costituita che deve elaborare la proposta di modifica 

che dovrà poi essere portata in approvazione all'organo deliberante.  

B) La seconda riflessione riguarda la programmazione delle attività del CIRM per 

l'anno 2022. La Presidente invita l'assemblea a valutare l'opportunità di rallentare il 

ritmo degli incontri da organizzare nell'ambito dei Laboratori Permanenti sulla 

Modernità e di pianificare per il prossimo anno un appuntamento a semestre, anziché 

uno ogni trimestre, in modo da evitare di sovraccarichi di lavoro e di consentire una 

più complessa ed accurata organizzazione del singolo evento, con l’auspicio  gli 

incontri successivi possano realizzarsi finalmente in presenza anziché da remoto. 

Il Consiglio Scientifico, rilevato che le osservazioni condivise dalla Presidente con i 

presenti siano meritevoli di ulteriore disamina e approfondimento, delibera di rinviare 

la relativa trattazione alle sedute successive. 

Non essendoci altri punti all'ordine del giorno la Presidente rivolge i suoi più sentiti 

auguri di serene festività natalizie all'assemblea. cogli anche l'occasione di 

congratularsi con la dottoressa Silvia Silvestri terrà il recente conseguimento del 

dottorato di ricerca. 
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La Presidente, essendo esaurita la trattazione degli aargomenti all’ordine del 

giorno, dichiara sciolta la seduta alle ore 16,05. 

  La Segretaria verbalizzante    La Presidente 

f.to dott.ssa Brunella Margiotta f.to prof.ssa Concetta Cavallini 


